



Environnements favorables à la santé : les municipalités au rendez-vous!

Isabelle Lizée, directrice générale
Sommet de la santé durable, janvier 2024

La référence des municipalités vivantes, en mouvement et engagées pour le mieux-être de leurs citoyennes et citoyens, et ce, à tous les cycles de vie

- Un **conseil d'administration** composé de personnes élues
- Plus de **415** municipalités **membres**
- Une **équipe** formée de près d'une **quarantaine** de ressources, à la permanence ou sur le terrain dans chaque région du Québec, ayant des expertises variées
- Un vaste réseau de **partenaires locaux, régionaux et nationaux**



DÉFINITION DE LA SANTÉ GLOBALE

La santé globale est un actif individuel et collectif qui se traduit par un équilibre dynamique entre le bien-être physique, mental et social à atteindre et à maintenir à tous les cycles de la vie. Elle permet l'adaptation des communautés aux conditions de vie et aux contextes environnementaux au bénéfice des générations actuelles et futures.

Santé et municipalité? Absolument!

« En matière de prévention et de promotion de la santé, les villes sont aujourd’hui absolument incontournables et elles sont des alliées naturelles des CISSS. »

Maxime Pedneaud-Jobin - La Presse, 28 avril 2023

« Plus d’une personne sur dix présente également des symptômes du trouble d’anxiété généralisée. Environ quatre Québécois sur dix se situent au niveau élevé de l’échelle de détresse psychologique, contre 32 % en 2014-2015. »

L'Actualité, 16 mai 2023

« Bruno Marchand admet être préoccupé par la contribution « significative » des polluants atmosphériques à différents problèmes de santé chez les résidents des quartiers centraux de Québec. »

ICI Québec, 13 mars 2023

Les municipalités ont des **compétences, des pouvoirs** et des **leviers** pour influencer directement la qualité de vie et la santé globale

une responsabilité collective.



MUNICIPALITÉ

Pouvoirs

Compétences

Leviers



Les municipalités contribuent déjà à ...





AU QUÉBEC, PLUS DE 7 NOYADES SUR 10 SE PRODUISENT EN EAU VIVE.



SOYEZ CONSCIENTS DE VOS LIMITES ET VÉRIFIEZ LES CONDITIONS AVANT D'ALLER SUR L'EAU.

SOCIÉTÉ DE SAUVETAGE

Politique familiale
Ensemble pour le bonheur municipal



Inspirations municipales

- [Signature innovation en santé durable – MRC de Montmagny](#)
- [Charte municipale pour la protection de l'enfant – Municipalité de Fortierville](#)
- [Laboratoire vivant pour cerner les besoins en santé de la population – Coaticook](#)
- [Quartier de la santé – Ville de Saint-Jérôme](#)
- [La santé mentale positive, une nouvelle approche d'intervention dans la MRC – MRC de Beauharnois-Salaberry](#)
- [Milieu de vie inclusif à l'égard du poids-Fassett](#)

Des ressources et des leviers

- Réforme de la santé : une participation des villes?
- Je vote pour ma santé!



UN OUTIL **POUR PASSER À L'ACTION**



MUNI-toit

La plateforme en habitation
pour personnes âgées

Qu'est-ce qu'une Évaluation d'impact sur la santé ?

Une démarche visant à **éclairer le processus de prise de décision**.

Elle a pour but d'**anticiper et de documenter les impacts potentiels**, d'une politique / projet / stratégie en cours d'élaboration sur l'ensemble des facteurs qui influencent la santé de la population.

L'EIS permet aussi d'apprécier la **distribution de ces impacts au sein de la population**.

= démarche prospective

= Outil d'aide à la décision

= démarche à la fois scientifique et partenariale

= démarche intersectorielle et participative

<https://www.inspq.qc.ca/eis>

Emettre des recommandations



Défis et les pistes de solutions

- Les ressources
- Les enjeux
- Le langage
- Politique
- Silos/reddition de compte



ACCOMPAGNEMENT dans L'ACTION et la PRISE DE DÉCISION
FLEXIBILITÉ/ADAPTABILITÉ
PARTENARIAT

SOLUTIONS
POUR DES
MUNICIPALITÉS
VIVANTES



SUIVEZ-NOUS!



Espacemuni.org